



Allocution de la rectrice Murielle Laberge  
à l'occasion de la

## **Conférence des Chaires Senghor de la Francophonie**

le mardi 11 janvier 2022, 9 h  
Université d'Ottawa

---

*La version prononcée fait foi*

L'honorable Ginette Petitpas-Taylor, ministre des Langues officielles et ministre responsable de l'Agence de promotion économique du Canada atlantique,

L'honorable Caroline Mulroney, ministre des Affaires francophones et ministre des Transports de l'Ontario,

Monsieur Christophe Traisnel, président du Réseau international des chaires Senghor, de l'Université de Moncton,

Monsieur Jacques Frémont, recteur de l'Université d'Ottawa,

Distingués invités,

Bonjour,

Permettez-moi d'abord de rendre hommage aux peuples autochtones, gardiens traditionnels des terres où nous travaillons, étudions et vivons. L'UQO vous accueillera à son tour demain, à Gatineau, et je tiens à souligner que nous aussi, reconnaissons le lien sacré de longue date unissant la nation algonquine Anishinabeg à ces territoires, qui demeurent non cédés, et nous exprimons à cette nation hôte notre sincère gratitude. Meegwetch.

Je suis heureuse d'avoir le privilège de m'adresser à vous ce matin pour vous souhaiter la bienvenue dans la belle et grande région d'Ottawa-Gatineau, aux côtés du recteur Frémont, que je remercie d'ailleurs pour son accueil à l'Université d'Ottawa pour cette première journée de la rencontre annuelle du Réseau international des Chaires Senghor de la Francophonie.

Stratégiquement située au cœur de la grande région de la capitale fédérale du Canada, l'UQO fait aussi partie du plus grand système universitaire au Canada, le réseau de l'Université du Québec, qui compte 10 établissements répartis à travers le Québec, avec pour mission première d'assurer l'accessibilité au savoir et à la culture et de jouer un rôle structurant pour l'essor de la société québécoise tant en milieu urbain que dans nos régions respectives.

Nous sommes fiers du fait que ce soit l'UQO, en 2009, qui a accueilli la toute première Chaire Senghor d'Amérique, dont le premier titulaire était le professeur

Jean-François Simard qui, jusqu'en 2018, a ancré les activités de sa chaire dans le développement des collectivités.

Cette étape dans l'histoire de la Francophonie universitaire est d'autant plus significative et structurante qu'elle s'est faite sous le haut parrainage et en présence du secrétaire général de la Francophonie de l'époque, Son Excellence Abdou Diouf, à qui nous avons décerné un doctorat honorifique de l'UQO dans la foulée du XII<sup>e</sup> Sommet de la Francophonie.

Il était particulièrement symbolique de lancer cette nouvelle chaire Senghor en présence de celui qui a consacré une grande partie de sa vie à défendre le rêve d'une « civilisation de l'universel » de son ami et père spirituel, Léopold Sédar Senghor, illustre poète et écrivain, membre de l'Académie française, un des concepteurs de la Francophonie institutionnelle et dont votre réseau porte justement le nom.

Depuis 2018, le titulaire de la Chaire Senghor de la Francophonie de l'UQO est le professeur Ndiaga Loum, qui a souhaité préserver et consolider l'héritage de son prédécesseur en faisant porter ses travaux sur la diversité culturelle et le développement dans ses divers aspects (régional, territorial et international), tout en l'adaptant à un nouveau contexte marqué par les communications internationales et notamment l'usage des technologies numériques.

La pandémie de la COVID-19 a quelque peu retardé le plan d'action et de développement de cette chaire, mais les activités initialement prévues reprennent de plus belle avec la levée des mesures sanitaires et la reprise des rencontres scientifiques comme celle d'aujourd'hui.

Je tiens à saluer et à remercier toutes les personnes titulaires de chaires Senghor présentes, dont le professeur Sanni Yaya, titulaire de la chaire Senghor à l'Université d'Ottawa, ainsi que les nombreux partenaires de cette conférence, notamment le Réseau international des chaires Senghor de la Francophonie, le Collège des chaires de recherche sur le monde francophone, l'Institut international de la Francophonie de l'Université de Lyon 3 et l'Ambassade de France au Canada.

Je termine en vous souhaitant des rencontres et des échanges fructueux sous le signe de la création et de la collaboration.

Par vos activités de diffusion et de production de recherche, l'animation de débats d'idées et vos activités de coopération dans le monde francophone, vous contribuez au développement et au rayonnement de la Francophonie qui nous est chère.

Merci et bonne conférence à toutes et à tous!